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Le mardi 28 novembre 2017, à 19 h 

Bureau central, L’Orignal 
 

- PROCÈS-VERBAL - 

 

 

A - OUVERTURE DE LA SÉANCE ET APPEL NOMINAL 

Le président du Conseil, M. François Bazinet, offre ses salutations aux personnes 

présentes et ouvre la séance à compter de 19 h 05. 

 

 Présences : CONSEILLÈRE ET CONSEILLERS SCOLAIRES 

- M. François Bazinet, président 

- M. Jonathan De Serres, vice-président 

- M. Roger Chartrand 

- M. André-Paul Lalonde 

- M. Jean Lemay, conseiller scolaire 

- M. Martial Levac 

- Mme Sergine Rachelle Myre-Bouchard  

- M. Michel Pilon (vidéoconférence) 

     

  ÉLÈVE-CONSEILLER ET ÉLÈVE-CONSEILLÈRE 

- M. Jérémie Bonneau 

- Mme Catherine Cadieux-Fredette 

     

  MEMBRES DU PERSONNEL 

- M. François Turpin, directeur de l’éducation et secrétaire 

- Mme France Lamarche, surintendante de l’éducation 

- M. Martin Lavigne, surintendant des affaires et trésorier 

- M. Alain Martel, surintendant de l’éducation  

- Mme Lyne Racine, surintendante de l’éducation 

- Mme Diane Duval, directrice exécutive, Service des 

ressources humaines 

- Mme Sylvie Lamarche, attachée de direction par intérim 

     

  PROCÈS-VERBALISTE 

- Mme Josianne Franche-Lacoursière, secrétaire de séance 

 

 

  

 

 

  

SÉANCE ORDINAIRE 
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Auditoire :  -  M. Paul Groulx, président, AEFO – unité Est catholique 

- M. Raymond Giroux, président SCFP unité locale 4155 

- M. Robert Wolfe, trésorier SCFP unité locale 4155 

 

B - PRIÈRE 

 

Avant le début de la rencontre, l’élève-conseillère Catherine Cadieux-Fredette récite une 

prière. 

 

C - ADOPTION DE L’ORDRE DU JOUR ET ABSENCES AUTORISÉES 

  

 Le président propose que les sujets aux points K4 et K5 soient abordés avant le point K1. 

 

RÉSOLUTION № 17-11-8183 : 

 

 Proposé par : M. De Serres 

 Appuyé par : M. Roger Chartrand 

 

 « Que l’ordre du jour soit approuvé, tel que modifié. » 

 

Adoptée 

 

D - QUESTIONS DES CONTRIBUABLES ET DÉLÉGATIONS - Aucune 

 

E - RAPPORTS  

(1) Élève-conseillère et élève-conseiller 

 

À l’aide d’un support visuel, l’élève-conseiller et l’élève-conseillère informent les 

membres sur les diverses activités organisées dans les écoles secondaires 

catholiques. Entre autres :  

- Trois élèves de l’École secondaire catholique régionale de Hawkesbury ont 

participé à un débat oratoire à l’Université d’Ottawa et se sont vu remettre une 

bourse d’étude de 1 000 $ chacun; 

- L’École secondaire catholique Le Relais d’Alexandria lançait son projet UNIS 

lors de la semaine du 20 au 24 novembre 2017, avec une vente de rafikis (petits 

bracelets) pour laquelle l’argent amassé sera remis au Mouvement UNIS; 

- L’École secondaire catholique La Citadelle de Cornwall participait à la parade du 

Père Noël le 18 novembre 2017. Les élèves dans la classe d’arts visuels avaient 

préparé des décorations pour la parade; 

- L’École secondaire catholique de Casselman soulignait la journée de l’enfant 

avec le thème des générations où les élèves et les membres du personnel étaient 

invités à participer en s’habillant sous la thématique d’une autre génération que la 

leur; 

- L’équipe de volley-ball junior des Panthères de l’École secondaire catholique de 

Plantagenet a remporté le championnat EOSSA le 15 novembre 2017, pour une 

sixième année consécutive; 

- L’École secondaire catholique L’Escale de Rockland a célébré le jour du 

Souvenir le 11 novembre 2017, où les élèves et les membres du personnel étaient 

invités à porter un coquelicot pour l’événement; 
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(1) Élève-conseillère et élève-conseiller (suite)  

 

- L’École secondaire catholique Embrun a participé à la parade du Père Noël avec 

l’École élémentaire catholique Embrun et les mascottes des deux écoles étaient 

présentes.  

   

  L’élève-conseillère et l’élève-conseiller informent ensuite les membres des  

  activités auxquelles ils ont participé depuis la dernière réunion.  

 

 (2) Président du Conseil 

 

Le président du Conseil partage avec ses collègues, les activités auxquelles il a 

participé depuis la dernière rencontre du Conseil : 

- Rencontre de discussion avec l’ADFO (1er novembre 2017); 

- Rencontre régionale du Comité de participation des parents à Cornwall               

(7 novembre 2017);  

- Déjeuner de la Société de développement communautaire de Prescott-Russell                                              

  (13 novembre 2017);  

- Symposium sur l’éducation catholique de l’Ontario à Toronto (13 novembre   

   2017); 

- Rencontre concernant la rémunération des cadres supérieurs avec Paul Marshall, 

François Turpin et Jonathan De Serres à Toronto (15 novembre 2017); 

- Présentation de l’OPÉCO avec l’AFOCSC (15 novembre 2017);  

- Rencontre concernant la rémunération des cadres supérieurs avec François  

  Turpin , avec Joshua Paul, Sam Hendry, Doreen Lamarche et Sophie  

  Gagnier en audioconférence (17 novembre 2017); 

- Rencontre du Comité de participation des parents (21 novembre 2017); 

- Funérailles de Jean-Paul Scott (25 novembre 2017). 

 

Le président souligne qu’il s’agit de sa dernière rencontre du Conseil à titre de 

président pour ce mandat. Il remercie le président sortant, le conseiller scolaire 

Martial Levac, qui l’avait bien préparé au travail de président du Conseil, ses 

collègues, le personnel dans les écoles et les cadres supérieurs pour ce qu’ils font 

pour le Conseil. Il exprime avoir vécu une quantité de belles expériences et 

mentionne avoir fort apprécié son mandat.  

 

(3) Directeur de l’éducation et secrétaire 

 

Le directeur de l’éducation et secrétaire partage ensuite les différentes rencontres 

auxquelles il a participé depuis la dernière réunion du Conseil : 

  - Rencontres régionales du Comité de participation des parents (24 octobre au  

  8 novembre 2017); 

  - Jour du Souvenir (11 novembre 2017); 

  - Semaine mondiale de l’entrepreneuriat (13 au 19 novembre 2017); 

  - Lancement du Réseau du savoir sur l’Équité (16 novembre 2017). 
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F - DÉCLARATIONS DE CONFLITS D’INTÉRÊTS  

 

 Mme Sergine Rachelle Myre-Bouchard déclare un conflit d’intérêt pour un sujet qui sera  

 discuté à huis clos restreint. Elle informe les membres qu’elle s’abstiendra de  

 commentaires et de son droit de vote. 

 

G - ADOPTION DU PROCÈS-VERBAL 

 (1) Séance ordinaire, 31 octobre 2017 

 

RÉSOLUTION № 17-11-8184 : 

 

 Proposé par :  M. Jonathan De Serres 

 Appuyé par :  M. André-Paul Lalonde 

 

 « Que le procès-verbal de la séance ordinaire tenue le mardi 31 octobre 2017 soit 

approuvé, tel que présenté. »  

 

Adoptée 

 

H - QUESTIONS DÉCOULANT DU PROCÈS-VERBAL - aucune 

 

I - RAPPORTS DES COMITÉS 

(1) Comité de participation des parents, 19 septembre 2017 

    

  Un membre demande de recevoir une présentation sur les stratégies en  

  mathématiques telle que présenté à la rencontre du 19 septembre 2017.  

 

RÉSOLUTION № 17-11-8185 : 

 

 Proposé par :  M. Martial Levac 

 Appuyé par :  M. Michel Pilon 

 

  « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien reçoive le compte  

 rendu de la réunion du Comité de participation des parents, tenue le mardi  

 19 septembre 2017, tel que présenté. » 

 

Adoptée 
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(2) Comité consultatif pour l’enfance en difficulté, 21 septembre 2017 

 

RÉSOLUTION № 17-11-8186 : 

 

 Proposé par :  M. Jonathan De Serres 

 Appuyé par :  M. Michel Pilon 

 

  « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien reçoive le compte  

 rendu de la réunion du Comité consultatif pour l’enfance en difficulté, tenue le mardi  

 21 septembre 2017, tel que présenté. » 

 

Adoptée 

 

J - AFFAIRES TRAITANT DE FRANCOPHONIE ET DE CATHOLICITÉ 

 (1) Symposium éducation catholique 

 

Le directeur de l’éducation informe les membres que le thème du symposium cette 

année était « Renouveler la promesse » et que c’est à ce moment qu’a été lancé le 

Cadre de référence pour l’éducation catholique de langue française. Ce cadre de 

référence comprend le profil de l’élève, le profil de l‘enseignant et le profil de 

l’éducation catholique de langue française.  

 

(2) Premier dimanche de l’Avent 

 

Le directeur de l’éducation informe les membres que le dimanche 3 décembre 

2017 marquera le premier dimanche de l’Avent. Cette année, c’est sous le thème  

« Osez y croire » que les élèves et les membres du personnel des écoles 

catholiques de langues française du CSDCEO se prépareront pour la fête de Noël, 

ce temps fort de l’année liturgique.  

 

Il mentionne aux membres que l’OPÉCO a élaboré une trousse d’animation 

pastorale pour l’Avent, que les équipes-écoles seront invitées à approfondir avec 

les élèves.  

 

(3) Brunch des Anges de Noël à l’École secondaire catholique de Plantagenet 

 
  Le directeur de l’éducation informe les membres que le conseil des Pavillons de  
  l’École secondaire catholique de Plantagenet organise le Brunch des Anges de  
  Noël, le dimanche 3 décembre 2017, de 9 h 30 à 12 h 30, à la cantine de l’école.  
  Les profits recueillis seront remis à la fondation Valoris pour leur campagne des  
  Lutins de Noël. Cette activité a pour but d’amasser des fonds afin d’offrir, à Noël,  
  des cadeaux aux enfants défavorisés. Il souligne qu’il y aura aussi une Foire des  
  artisans pour l’achat de cadeaux de Noël et le Père Noël sera sur place, avec un  
  coin pour les enfants.   
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J - AFFAIRES TRAITANT DE FRANCOPHONIE ET DE CATHOLICITÉ (suite) 
 
RÉSOLUTION № 17-11-8187 : 
 
 Proposé par : M. André-Paul Lalonde 
 Appuyé par : M. Jean Lemay 
 

 « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien reçoive le rapport verbal 
du directeur de l’éducation et secrétaire, portant sur les affaires traitant de francophonie et 
de catholicité. » 
 

Adoptée 
 
K - ÉTUDES DES RAPPORTS DE L’ADMINISTRATION 

(4) Programmation au palier secondaire  
 

À l’aide d’un support visuel, Lyne Racine, surintendante de l’éducation, et Louise 
Courville-Baaklini, directrice des Services pédagogiques 7-12, présentent le 
rapport portant sur la programmation au palier secondaire.  
 
En lien avec les objectifs du Plan stratégique 2016-2020  
« Réussite. Performance. » et afin de poursuivre notre mandat d’engager les élèves 
par une variété d’activités et d’interventions qui répondent à leurs profils et 
itinéraire d’études, le CSDCEO est fier d’offrir une panoplie de programmes 
répondant aux besoins des élèves. 
 
Elles répondent ensuite aux questions des membres.  

 
RÉSOLUTION № 17-11-8188 : 
 
 Proposé par : Mme Sergine Rachelle Myre-Bouchard  
 Appuyé par : M. Jonathan De Serres  
 

 « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien reçoive le rapport SELR 
2017-2018 04 Programmation au palier secondaire de la surintendante de l’éducation 
Lyne Racine. » 
 

 Adoptée 
 

(5) Lancement des orientations pédagogiques 

 

La surintendante de l’éducation Lyne Racine remet une copie du magazine 

présentant les orientations pédagogiques du CSDCEO aux membres. À l’aide d’un 

support visuel, elle présente son rapport joint à l’ordre du jour.  

 

Elle informe les membres que le lancement s’est fait le 17 novembre 2017 auprès 

des membres du personnel lors d’une journée pédagogique systémique. Elle 

souligne qu’une version électronique est disponible sur le site internet du Conseil. 

 

  Elle répond ensuite aux questions des membres. 
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 (5) Lancement des orientations pédagogiques (suite) 

 

RÉSOLUTION № 17-11-8189 : 

 

 Proposé par : M. Roger Chartrand 

 Appuyé par : M. André-Paul Lalonde 

 

 « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien reçoive le rapport SELR 

2017-2018 03 Lancement des orientations pédagogiques de la surintendante de 

l’éducation Lyne Racine. »   

             Adoptée 
 

(1) Campagne d’inscription pour l’année scolaire 2018-2019 
  

À l’aide d’un support visuel, l’adjointe à la surintendance Lynn Charbonneau 
présente les outils visuels qui seront utilisés pour la campagne d’inscription de 
l’année scolaire 2018-2019.  
 
Elle souligne que plusieurs activités et initiatives soutiennent nos communications 
internes et externes. Elle mentionne que le CSDCEO travaille de façon 
collaborative avec les membres de nos communautés scolaires, que ce soit les 
parents, les élèves, les membres du personnel ou les partenaires communautaires, 
ceci pour assurer le recrutement, la rétention et le rayonnement de nos écoles.  

 
RÉSOLUTION № 17-11-8190 : 
 
 Proposé par : M. André-Paul Lalonde 
 Appuyé par : M. Roger Chartrand 
 

 « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien reçoive le rapport ASLC-
02-2017 de l’adjointe à la surintendance Lynn Charbonneau, portant sur la Campagne 
d’inscription pour l’année scolaire 2018-2019. » 
 

 Adoptée 
 

(2) Allocations aux membres du Conseil 
 
  Le surintendant des affaires et trésorier, Martin Lavigne, présente son rapport joint  
  à l’ordre du jour, portant sur les allocations aux membres du Conseil.  
  
  Un membre souligne que cette formule de financement devrait être revue par le  
  ministère de l’Éducation, puisque la dernière augmentation date de 2006.   
 
RÉSOLUTION № 17-11-8191 : 
 
 Proposé par : Mme Sergine Rachelle Myre-Bouchard 
 Appuyé par : M. Michel Pilon 
 

 « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien reçoive le rapport SA-
2017-2018-05 du surintendant des affaires et trésorier portant sur les allocations aux 
membres du Conseil. » 
 

Adoptée 
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(3) Formation des comités du Conseil pour l’année 2018 

 

  Le directeur de l’éducation et secrétaire, François Turpin, présente son rapport  

  joint à l’ordre du jour, concernant la formation des comités du Conseil pour  

  l’année 2018. 

 

  Il informe les membres que le sondage d’intérêt aux comités leur sera acheminé et  

  qu’il devra être remis à la présidence lors de la séance annuelle d’organisation le 

  5 décembre 2017. 
 
RÉSOLUTION № 17-11-8192 : 
 
 Proposé par : M. André-Paul Lalonde 
 Appuyé par : M. Martial Levac 
 

 « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien reçoive le rapport DE-
2017-2018-02, présenté par le directeur de l’éducation et secrétaire, François Turpin, 
portant sur le processus de formation des comités du Conseil pour l’année 2018. » 
 

Adoptée 
 

(6) Ratification des comptes et factures 

 

RÉSOLUTION № 17-11-8193 : 

 

 Proposé par : M. Michel Pilon 

 Appuyé par : M. Jean Lemay 

 

« Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien ratifie le paiement des 

comptes au montant de 638 219,42 $ et les transactions bancaires au montant total de  

13 504 473,03 $, pour un total de 14 142 692,45 $, pour le mois d’octobre 2017, tel que 

présenté ». 

 

Adoptée 

 

L - AFFAIRES COURANTES 

(1) AFOCSC 

 

Le représentant du Conseil auprès de l’AFOCSC partage les grandes lignes des 

dossiers traités depuis la dernière rencontre, entre autres la gouvernance du Centre 

Jules-Léger, des rencontres concernant le cadre de rémunération des cadres 

supérieurs, du Congrès annuel à Sudbury et le 21e Congrès annuel qui sera 

parrainé par le CSDCEO et des honoraires des conseillères et conseillers scolaires. 

Il souligne aussi l’embauche d’une nouvelle adjointe administrative, madame 

Johanne Polycarpe.  
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(2) FESFO - cotisation 2017-2018  

 

RÉSOLUTION № 17-11-8194 : 

 

 Proposé par : Mme Sergine Rachelle Myre-Bouchard 

 Appuyé par : M. Roger Chartrand 

 

« Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien verse un montant 

équivalent à 3,50 $ par élève du palier secondaire, à titre de cotisation à la Fédération de 

la jeunesse franco-ontarienne (FESFO) pour l’année scolaire 2017-2018 ». 

 

Adoptée 

 

M - AVIS DE PROPOSITIONS - Aucun 

 

N - RAPPORT DES MEMBRES DU CONSEIL  

 

 Une membre souligne l’implication des membres du personnel du bureau central, dans  

 des activités de bénévolat.  

 

 Un membre recommande à ses collègues le souper-conférence organisé par la Chambre  

 de commerce de Prescott-Russell. 

 

 Un membre souligne les ratés dans l’organisation de la cérémonie pour le jour du  

 Souvenir à Hawkesbury, alors que la couronne  offerte par le CSDCEO n’était pas  

 disponible. 

 

 Des membres soulignent l’excellence des festivités organisées dans le cadre des 50 ans de  

 l’École élémentaire catholique Paul VI. Une lettre sera acheminée à la direction de l’école  

 afin de la féliciter pour l’organisation de cet événement.  

 

 Un membre mentionne que le formulaire d’attestation de reçu manquant pour les  

 conseillers et les conseillères scolaires devrait être révisé afin de corriger une  

 inexactitude. 

 

O - PÉRIODE DE QUESTIONS (membres du Conseil) – Aucune 
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P - RENSEIGNEMENTS ET COMMUNICATIONS 

 

RÉSOLUTION № 17-11-8195 : 

 

 Proposé par : M. Michel Pilon 

 Appuyé par : M. Roger Chartrand 

 

 « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien reçoive les pièces 

présentées sous la rubrique des renseignements et communications qui suivent : 

1. MÉO 

1.1 Communiqués 

a) Intégration de la littératie financière et de la numérique au cours 

d’exploration de carrière dès septembre prochain 

b) L’Ontario s’engage envers l’équité dans les écoles 

c) L’Ontario s’assure que les élèves apprennent l’histoire et la 

culture des peuples autochtones 

d) L’Ontario fait la promotion de la lecture et de la littératie au 

bénéfice des enfants des Premières Nations 

2. Du Conseil scolaire 

2.1 Communiqués 

a) Participation record pour la journée des Petits entrepreneurs du 

CSDCEO! 

b) Pour une 2e année consécutive, les Cougars sont champions de 

la LFC! 

c) Je m’engage! Nouveaux représentants des parents au CPP 

3. Calendrier des réunions 

4. Sommaire des soumissions 

   a) Systèmes de contrôle d’accès et système de caméras 

   b) Équipement - conciergerie 

5. Communiqués – partenaires  

 a) L’école catholique au cœur de la société ontarienne. » 

 

 Adoptée 

 

Un membre demande une question d’éclaircissement concernant le processus de soumission du 

CSDCEO. 

 

Q - SÉANCE À HUIS CLOS 

 Discussions de la séance à huis clos : pages 205 à 213. 

 

RÉSOLUTION № 17-11-8196 : 

 

 Proposé par : M. André-Paul Lalonde 

 Appuyé par : M. Michel Pilon 

 

 « Que la séance se poursuive à huis clos, à compter de 21 h 40. » 

 

Adoptée 
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R - RAPPORT DE LA SÉANCE À HUIS CLOS 

 

RÉSOLUTION № 17-11-8210 : 

 

 Proposé par : M. Jean Lemay 

 Appuyé par : M. Roger Chartrand 

 

  « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien entérine les résolutions 

suivantes adoptées à huis clos qui se lisent comme suit : 

 

  « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien reçoive  

  le Rapport sur le personnel RH-2017-09. » ; 

 

  « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien reçoive le  

  rapport DERH 2017-2018-03, présenté par la directrice exécutive du Service des  

  ressources humaines portant sur l’approbation des conditions de travail  

  2017-2019 du personnel non syndiqué du CSDCEO (à l’exception des membres  

  à la direction et direction adjointe des écoles franco-ontariennes « ADFO » et des  

  cadres supérieurs), et ce, tel que présenté à la séance à huis clos du 26 novembre  

  2017. » ; et 

 

  « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien accepte les  

  modifications aux conditions de travail décrites ci-dessus qui lient le personnel  

  non syndiqué pour la période du 1er septembre 2017 au 31 août 2019. » .» 

 

 Adoptée 

 

S - LEVÉE DE LA SÉANCE 

 

 L’ordre du jour étant épuisé, la séance est levée à compter de 22 h 50.  

 

 

 

 _______________________________ _______________________________ 

 M. François Bazinet, président  M. François Turpin, secrétaire 
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